
Водка 
крепчает
Минимальная стоимость 
может вырасти до 301 руб. 
за пол-литра

Растущие акцизы, удорожание 
импортных материалов и логи-
стики давят на бизнес крупней-
ших алкогольных компаний. Они 
просят Минфин поднять с 2024
года минимальные цены на вод-
ку на 7%, до 301 руб. за бутылку
0,5 л в рознице. Преодоление от-
метки в 300 руб. может оказаться 
заметным для части потребите-
лей и привести к стагнации рын-
ка, считают эксперты.

Союз производителей алкоголь-
ной продукции (СПАП; включает 
Novabev Group, Алкогольную сибир-
скую группу, ГК «Руст», Ladoga и дру-
гие) в сентябре предложил главе 
Минфина Антону Силуанову повы-
сить минимальные цены на водку 
с 2024 года на 7%. Копия обращения 
есть у „Ъ“. Минимальные отпускные 
цены предлагается повысить с 229 
руб. до 243 руб., в оптовом звене — 
с 238 руб. до 253 руб., в рознице — 
с 281 руб. до 301 руб. за бутылку 0,5 л.

Как отмечает СПАП, по плану ак-
циз на водку с 2024 года повышает-
ся на 5%, до 128,6 руб. на бутылку 0,5 
л. А на компании уже влияют удо-
рожание импортных укупорочных 
средств, тары и ингредиентов из-за 
девальвации рубля и рост затрат 
на логистику, сказано в обращении. 
По оценкам СПАП, в этом году затра-
ты напроизводство иоборот алкоголя 
могут вырасти не менее чем на 10%, 
и повышение минимальных цен по-
зволит избежать продажи ниже себе-
стоимости иснижения производства. 
В Минфине заявили „Ъ“, что обра-
щение СПАП рассматривается. Два 
источника „Ъ“ в отрасли говорят, что 
предложение будет поддержано.

Руководитель WineRetail Алек-
сандр Ставцев отмечает, что водка 
категории минимальной рознич-
ной цены (МРЦ) занимает около 35% 
рынка. Подобные бренды есть по-
чти во всех магазинах и почти у всех 
крупных игроков, за исключением 
таких как Novabev Group (бренды 
Beluga, «Мягков», «Беленькая»), чье 
присутствие в сегменте МРЦ незна-
чительно, отмечает он. По словам 
эксперта, алкогольные компании 
не хотят уступать нишу конкурен-
там, но маржа постоянно сжимает-
ся, а оптимизировать издержки бес-
конечно невозможно.

Президент СПАП Игорь Косарев 
говорит, что повышение МРЦ на 7% 
не отражает роста всех издержек 
производителей, даже если ориен-
тироваться на официальные цифры 
инфляции в 7,5% в этом году, к чему 
еще добавляется увеличение акци-
за. По его словам, индексация МРЦ 
необходима и для снижения рисков 
недобросовестной конкуренции 
со стороны компаний, которые мо-
гут продавать водку дешевле себесто-
имости, используя схемы уклонения 
от налогов либо используя поддер-
жку региональных бюджетов.
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Трубнодостижимый компромисс
НОВАТЭК продаст газопровод в Мурманск «Газпрому» после постройки

НОВАТЭКу и «Газпрому» при по-
средничестве президента РФ 
удалось согласовать схему
строительства крупного газо-
провода до перспективного про-
екта НОВАТЭКа «Мурманский 
СПГ». Согласно договоренно-
сти, магистральную трубу дли-
ной 1,3 тыс. км и мощностью 
40 млрд кубометров в год, с уче-
том потребностей в газифика-
ции Карелии и Мурманской об-
ласти, будет строить НОВАТЭК. 
Как выяснил „Ъ“, затем НОВАТ-
ЭК продаст газопровод «Газпро-
му» в рассрочку и при этом будет 
платить ему тариф на транспорт
газа. Это позволит реализовать 
проект без инвестиций «Газ-
прома» и не разрушая монопо-
лию компании на владение ма-
гистральными газопроводами. 
По оценке аналитиков, строи-
тельство трубы обойдется ми-
нимум в 400 млрд руб. и может 
занять до четырех лет. 

Глава НОВАТЭКа Леонид Ми-
хельсон сообщил 11 октября, что 
газопровод Волхов—Мурманск, ко-
торый будет питать завод «Мурман-
ский СПГ», а также регионы прохо-
ждения магистрали будет строить 
НОВАТЭК. По его словам, с учетом 
газификации Карелии и Мурман-
ской области решено увеличить 
мощность будущей трубы с 30 млрд 
до 40 млрд кубометров.

«Для „Мурманского СПГ“ мощ-
ность газопровода — 30 млрд ку-
бометров. Правительственное ре-
шение было — пересмотреть это 
решение. Мы его пересмотрели, 
и он будет строиться на 40 млрд ку-
бометров, что позволит удовлетво-
рить все потребности в газоснаб-
жении как севера Карелии, так 
и Мурманской области»,— сооб-
щил господин Михельсон (цитата 
по «Интерфаксу»). 

Как позднее пояснил президент 
Владимир Путин, на газификацию 
регионов пойдет до 10 млрд кубо-
метров: «Магистраль будет проло-
жена для проекта по производст-
ву СПГ на Кольском полуострове, 
но часть ее мощностей, а именно 
10 млрд кубометров в год, пойдут 
на снабжение предприятий и со-
циальных объектов, жилых до-
мов в Карелии и Мурманской об-
ласти, на развитие экологичной 
электрогенерации». 

По данным „Ъ“, после завер-
шения строительства газопро-
вод будет продан «Газпрому» в рас-
срочку, НОВАТЭК при этом будет 
оплачивать тариф за прокачку 

газа. Как отмечают собеседники 
„Ъ“, утвержденная правительст-
вом схема позволяет не нагружать 
инвестпрограмму «Газпрома», 
а также сохраняет его монопо-
лию на владение магистральны-
ми газопроводами (входящими 
в Единую систему газоснабжения, 
ЕСГ), установленную законом 
о газоснабжении.

В НОВАТЭКе и «Газпроме» на за-
прос „Ъ“ не ответили. В частности, 
компании непояснили, каков будет 
срок рассрочки, предполагаемый 
срок введения газопровода в экс-
плуатацию и ожидаемая стоимость 
строительства. Леонид Михельсон 
прежде оценивал протяженность 
газопровода Волхов—Мурманск 
в 1,3 тыс. км. Он также говорил, что 
его «надо начинать строить завтра, 
чтобы в 2027 году он был». 

НОВАТЭК прорабатывает воз-
можность строительства нового 
крупнотоннажного СПГ-проекта 
в Мурманской области, состояще-
го из трех линий сжижения мощ-
ностью по 6,8 млн тонн. Первые 
две из них планируется запустить 
в конце 2027 года, третью — в кон-
це 2029 года. «Мурманский СПГ» 
будет снабжаться газом с собст-
венных месторождений НОВАТЭ-
Ка на юге полуострова Гыдан. Для 
запуска двух очередей СПГ-завода 
в 2027 году НОВАТЭКу потребуется 
минимум 22 млрд кубометров газа, 
не считая объемов, которые могут 
пойти на газификацию регионов.

Для реализации проекта НО-
ВАТЭКу требовалось договорить-
ся с «Газпромом» о разрешении 
на подключение газопровода Вол-
хов—Мурманск к ЕСГ. Также НО-
ВАТЭКу нужно было получить 
право экспорта СПГ с нового за-
вода. Как сообщал 9 октября глава 
Минэнерго Николай Шульгинов 
в Госдуме, президент дал поруче-
ние принять законодательные ре-

шения о доступе проекта «Мур-
манский СПГ» к экспорту.

Предложенная схема строитель-
ства газопровода может стать доста-
точно распространенной в усло-
виях ограниченных финансовых 
ресурсов «Газпрома», полагает Сер-
гей Кондратьев из Института энер-
гетики и финансов. «До этого такие 
механизмы практиковались в элек-
тросетевом хозяйстве: строительст-
во подстанций инвестором с после-
дующей передачей в эксплуатацию 
или продажей ТСО. Но это не при-
менялось в строительстве маги-
стральных газопроводов в зоне 
ЕСГ»,— замечает он.

По оценкам Сергея Кондратьева, 
стоимость строительства превысит 
400 млрд руб. Он напоминает, что 
в 2022 году власти Мурманской об-
ласти оценивали проект в 350 млрд 
руб., при этом предполагалась на-
много меньшая мощность. Эксперт 
также приводит в качестве приме-
ра стоимость газопровода «Газпро-
ма» Ухта—Торжок-2 (973 км, мощ-
ность 45 млрд кубометров), которая 

в текущих ценах составляет около 
300 млн руб. за 1 км. «Вполне воз-
можно, что НОВАТЭКу удастся по-
строить газопровод дешевле бла-
годаря жесткому контролю над 
подрядчиками и получению ски-
док у поставщиков»,— считает он. 
Сергей Кондратьев полагает, что 
«прокладка даже в ударном темпе 
займет не менее двух лет», а НОВА-
ТЭКу придется решать проблему 
с оборудованием для компрессор-
ных станций, учитывая текущий 
дефицит отечественных газовых 
турбин средней мощности.

Исходя из заявленных параме-
тров стоимость строительства га-
зопровода с компрессионными 
станциями может стоить порядка 
800 млрд руб., считает консультант 
компании «Имплемента» Евгения 
Попова. По ее оценкам, инвестици-
онный тариф на прокачку составит 
около 2 тыс. руб. за 1 тыс. кубоме-
тров (150 руб. за 100 км), а строи-
тельство трубы займет минимум 
четыре года.

Татьяна Дятел
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Грузы произвели 
настоящий фурор
Стоимость автомобильных перевозок растет

Спрос на грузовые перевозки автотран-
спортом растет, заметно опережая
предложение, что выражается как в ко-
личестве невыполненных заявок, так 
и в росте цен. Год к году, по оценкам
участников рынка, перевозки подорожа-
ли на 40%. Причина — нехватка водите-
лей, транспортных средств и запчастей,
усугубляющаяся высокой стоимостью 
заимствований, ростом цен на топливо
и операционных расходов. Участники 
рынка ожидают продолжения роста цен 
в четвертом квартале.

По данным биржи грузоперевозок 
ATI.SU, количество заявок на автомобиль-
ные грузоперевозки в третьем квартале 
увеличилилось на 12% ко второму кварта-
лу и на 60% год к году. В ряде регионов РФ 
наблюдается кратный рост: так, отмечают 
в ATI.SU, втрое увеличился интерес к достав-
ке грузов из Ингушетии, в два с лишним 
раза — из Алтайского края, Новгородской 
и Псковской областей. Также почти двукрат-
ный рост показали заявки на перевозки 
в три региона Дальнего Востока (Амурская 
область, Приморский и Хабаровский края), 
добавляют там. Ряд участников рынка отме-
чает и увеличение объема перевозок.

Директор по транспортным операци-
ям FM Logistic в России Маргарита Табунова 
подтверждает тренд к росту числа отгрузок 
в третьем квартале, «что отражает стандарт-

ную сезонность», и ожидает в четвертом 
квартале еще больший рост объема доста-
вок — до 20%. Руководитель направления 
по взаимодействию с отраслевыми и инфра-
структурными организациями ГК «Деловые 
линии» Евгений Уткин говорит, что за де-
вять месяцев грузооборот увечился на 23%, 
прирост в третьем квартале составил 4,8% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. По его словам, активно раз-
вивается сегмент доставки в маркетплей-
сы, показывающий двукратное увеличение 
по сравнению с прошлым годом. Доставка 
в торговые сети тоже показывает стабиль-
ный рост — на 34% за девять месяцев. Также 
он отмечает активное развитие автомобиль-
ных перевозок на Дальнем Востоке и в Сиби-
ри и рост спроса на автодоставку на юге Рос-
сии в связи с закрытием аэропортов.

Но предложение не успевает за ростом 
спроса. Основатель ATI.SU Святослав Виль-
де рассказывает, что еще два-три года на-
зад стандартное соотношение между ко-
личеством размещенных на ATI.SU грузов 
и машин, готовых их перевезти, было мак-
симум два к одному. «Теперь это в сред-
нем три-четыре, а иногда и пять к одному, 
то есть желающих отправить груз гораздо 
больше, чем исполнителей, готовых его пе-
ревезти»,— отмечает он.
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Правительство 
военного единства
Всю тяжесть решений в Израиле 
возложили на плечи троих

В Израиле создано правительство воен-
ного времени. На премьер-министра
Биньямина Нетаньяху и двух министров 
обороны — действующего и бывшего —
ложится вся тяжесть принятия решений 
на время войны, начатой палестинским 
движением «Хамас». Первый вопрос, 
на который они должны дать ответ,— 
что делать с Газой?

На пятый день войны премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху и лидер од-
ной из самых популярных оппозиционных 
партий «Махане мамлахти» Бени Ганц дого-
ворились о создании «кабинета военного 
времени», на который ляжет принятие всех 
ключевых решений, касающихся боевых дей-
ствий. В кабинет войдут три человека — сам 
премьер-министр, действующий министр 
обороны Йоав Галант и Бени Ганц. В двух пре-
дыдущих правительствах он возглавлял Ми-
нистерство обороны, а ранее прошел путь 
от рядового до начальника Генерального шта-
ба Армии обороны Израиля. Этот пост Бени 
Ганц занимал во время последней израиль-
ской наземной операции всекторе Газа в2014
году. Вкабинете будут два наблюдателя— еще 
бывший начальник Генштаба Гади Айзенкот 
и министр стратегического планирования 
Рон Дермер, который отвечает за связи с США 
(фактически он — главный по всем внешним 
связям). Таким образом, в«кабинет войны» во-

шли представители от двух партий — правя-
щей «Ликуд» и оппозиционной «Махане мам-
лахти». Кроме того, члены «Махане мамлахти» 
войдут в состав военно-политического, или 
узкого, кабинета, который в обычные дни от-
вечает за вопросы безопасности в стране. Там 
же зарезервировано место для лидера оппо-
зиции, бывшего премьер-министра, а ныне
главы партии «Йеш атид» Яира Лапида, если 
он проявит такое желание.

Всовместном заявлении поитогам встречи 
Биньямина Нетаньяху иБени Ганца подчерки-
валось, что все эти решения— только навремя 
войны. Кроме того, дано обещание, что докон-
ца войны Кнессет и правительство не будут 
принимать никаких решений и законопроек-
тов, не касающихся военных действий.

«Важно подчеркнуть, что речь не идет о пра-
вительстве национального единства, которое 
будет действовать всю каденцию, а о времен-
ном решении. И создание такого правитель-
ства — крайне редкий случай в израильской 
политике»,— сказал „Ъ“ политический обозре-
ватель израильского сайта Newsru.co.il Габи 
Вольфсон. Он пояснил, что функции воен-
но-политического кабинета, чей состав был 
расширен, неменяются. Именно заним остает-
ся утверждение решений в вопросах безопас-
ности, например оначале наземной операции. 

мировая политика — с6

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ 
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ 
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»
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деловые новости

Заметное сокращение ассор-
тимента в косметических се-
тях после ухода с российского 
рынка западных брендов по-
зволяет запускать свои линей-
ки компаниям, которые рабо-
тают в смежных отраслях. Так, 
например, поступил произво-
дитель бытовой химии и то-
варов для личной гигиены Sy-
nergetic. Однако на этом рын-
ке уже наблюдается серьезная 
конкуренция не только со сто-
роны локальных брендов, но 
и производителей из Белорус-
сии и Турции.

Synergetic выходит на космети-
ческий рынок, запуская линейку 
средств для ухода за кожей лица, рас-
сказали „Ъ“ в компании. Новая про-
дукция будет выпускаться на собст-
венной площадке производителя 
в Дзержинске Нижегородской обла-
сти. В компании называют объем ин-
вестиций в развитие бьюти-направ-
ления более чем в 400 млн руб.

• Synergetic — российский производи-
тель средства для стирки, уборки 
и личной гигиены под собственным 
брендом. В 2020 году компания при-
влекла инвестиции от Baring Vostok. 
По последним данным, в головной 
структуре компании кипрской Plan-
et Synergetic Ltd 19% принадлежит 
структуре фонда, 32,4% — Алексею 
Зюзину, 36,45% — Петру Маневичу, 
остальное — Алексею Шатову 
и Алексею Коновалову. По данным
СПАРК, выручка ООО «Синерге-
тик» в 2022 году выросла на 89%,
до 11,9 млрд руб., чистая прибыль —
в пять раз, до 1,2 млрд руб.
Synergetic выходит в новый сег-

мент в тот момент, когда в россий-
ских розничных сетях заметно 
сократился ассортимент косметиче-
ских средств по уходу за лицом, те-

лом и волосами. По данным Nielse-
nIQ, с августа 2022 года по август 
2023 года он снизился на 14% год 
к году. В «Золотом яблоке», впрочем, 
говорят о росте числа в магазинах 
сети товарных позиций ходовой кос-
метики для лица в январе—сентябре 
на 33% год к году, при этом доля рос-
сийских брендов в ассортименте вы-
росла на 37,5%.

Высокая конкуренция среди ло-
кальных производителей в сегменте 
массмаркета, отмечает исполнитель-
ный директор Ассоциации произво-
дителей парфюмерии, косметики, 
товаров бытовой химии и гигиены 
Петр Бобровский. Дефицит уходо-
вой косметики может наблюдаться 
только в люкс-сегменте из-за ухода 
крупных зарубежных игроков, до-
бавляет управляющий директор по 
коммерции ГК Natura Siberica Анна 
Журавская. 

По ее словам, в ценовом сегмен-
те до 1 тыс. руб. за единицу товара 
крупные зарубежные производите-
ли остались на российском рынке. 
Более того, в этой нише стали появ-
ляться новые бренды из Белоруссии, 
Турции и других стран, добавляет го-
спожа Журавская.

Сооснователь NappyClub (произ-
водитель товаров для детской гиги-
ены и бытовой химии) Роман Кви-

никадзе отмечает, что его компания 
также готовит выпуск уходовой кос-
метики для молодых мам. По его 
мнению, интерес производителей 
к сегменту логичен: расход потреби-
телями таких средств у уходовой кос-
метики такой же, как у продукции 
бытовой химии, но при этом есть 
больше маневренности для ценоо-
бразования. «Крем для лица может 
стоить и 500 руб., и 3 тыс. руб., тогда 
как бытовая химия дороже 500 руб. 
стоить не должна»,— говорит он.

В категории кремов для лица вы-
сокую лояльность к бренду демон-
стрируют покупатели, готовые при-
обретать продукцию по цене от 
450 руб., уточняет Анна Журавская. 
В более низком ценовом сегменте 
стоимость играет большую роль, чем 
известность марки, добавляет Петр 
Бобровский.

Эксперт полагает, что Synergetic 
не будет использовать сложные фор-
мулы и составы для производства 
уходовой косметики и сможет обес-
печить себя сырьем за счет закупок 
у поставщиков, обеспечивающих 
компанию продукцией для произ-
водства бытовой химии. 

В то же время потребители на-
чали сокращать траты на покупку 
косметики. По данным NielsenIQ, 
продажи средств по уходу за лицом 
в январе—августе 2023 года сократи-
лись на 3,5% год к году, а средств для 
очищения лица — на 10%. В «Золо-
том яблоке», напротив, утверждают, 
что в их сети в январе—сентябре вы-
ручка от реализации уходовой кос-
метики увеличилась вдвое. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты отмечают рост 
выручки у многих косметических се-
тей, но связывают это с увеличением 
среднего чека из-за увеличения цен, 
а не спроса.

Алина Савицкая

Синергетика химии 
с косметикой
Synergetic выходит в новый сегмент

В Госдуму внесен законопроект, 
который может наделить влас-
ти Москвы и Санкт-Петербур-
га правом самостоятельно рас-
сматривать нарушения разме-
щения наружной рекламы. Сей-
час подобные споры проходят 
через арбитражные суды, кото-
рые не справляются с нагрузкой 
в силу большого количества дел. 
В ряде других регионов осенью 
также занялись вопросом наруж-
ной рекламы — в частности, ее 
внешним видом и правом вла-
стей составлять протоколы о не-
законном размещении. Участ-
ники рынка опасаются, что уси-
ление роли местных властей мо-
жет привести к злоупотреблени-
ям со стороны чиновников.

„Ъ“ ознакомился с законопро-
ектом, которым предлагается до-
полнить механизм регулирования 
размещения наружной рекламы 
в Москве и Санкт-Петербурге. Доку-
мент внесли в Госдуму 11 октября се-
наторы Андрей Кутепов и Иван Ев-
стифеев, а также депутат Госдумы 
Иван Абрамов. Проект, в частности, 
предлагает наделить органы местно-
го самоуправления (управления го-
родских округов) правом в досудеб-
ном порядке принимать решения 
о незаконности размещения рекла-
мы на улицах и зданиях. Поправки 
вносятся в ст. 23.1 Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях.

Сейчас подобные дела рассматри-
ваются в арбитражных судах, что, судя 
по пояснительной записке, перегру-
жает суды и требует существенного 
увеличения их штата. В Санкт-Петер-
бурге в 2021 году выдано более 15тыс. 

предписаний о демонтаже реклам-
ных конструкций, установленных 
и эксплуатируемых без разрешения, 
из которых найдена лишь половина 
собственников, из них назначены ад-
министративные наказания только 
по 70 делам, говорится в документе.

При этом органы местного само-
управления уже утверждают схемы 
размещения рекламных конструк-
ций, выдают и аннулируют разреше-
ния на их установку и эксплуатацию, 
осуществляют принудительный де-
монтаж в случае неисполнения пред-
писаний суда и т.д., перечислено в по-
яснительной записке. Таким образом, 
органы местного самоуправления 
Москвы и Санкт-Петербурга непо-
средственно обнаруживают призна-
ки правонарушений. 

Представитель Андрея Кутепо-
ва уточнил „Ъ“, что законопроект не 
должен изменить нормативное регу-
лирование для остальных субъектов 
РФ, так как проблема противодейст-
вия нарушениям в сфере установки 
рекламных конструкций «наиболее 
остро стоит в крупных мегаполисах». 

Однако в других регионах анало-
гичные вопросы тоже поднимаются. 
Например, депутаты саратовской об-
ластной думы в начале сентября пред-
ложили забрать у муниципальных 
властей право определять облик раз-
мещаемых изображений (см. „Ъ“ от 4 
сентября). Костромская облдума в сен-
тябре внесла в Госдуму законопроект 
о передаче права составления прото-
колов на размещение наружной ре-
кламы без разрешительных докумен-
тов от полиции местным властям. 
Последняя инициатива также затра-
гивает Москву.

• Российский рынок наружной рекла-
мы в первом полугодии вырос на 25–
30%, до 22–23 млрд руб., на Москву 
и Московскую область приходится 
около 50% всех бюджетов наружной 
рекламы, на Санкт-Петербург — 
11–12%, на остальные регионы — 
38–39%. Лидером закупок является 
«Яндекс», а в топ-10 вошли «Вкусно — 
и точка», МУЗ-ТВ и Fonbet (см. „Ъ“ 
от 4 августа).
Инициатива снижает вероятность 

эксплуатации рекламных конструк-
ций без оформленных надлежащим 
образом документов, что делает ры-
нок прозрачнее, считают в ГК Russ. 
Однако, подчеркивают в NMI Group, 
если полномочия полностью перей-
дут к местным властям, то необходи-
мость расширения штата возникнет 
уже у них. В «Игронике», АДВ и Okkam 
не ответили „Ъ“.

Законодатели обосновывают свою 
инициативу стремлением снизить 
нагрузку на арбитражных судей, од-
нако текущий механизм необходим 
бизнесу, так как на практике подоб-
ные дела далеко не всегда заканчи-
ваются в пользу госорганов, отмечает 
основатель и гендиректор рекламно-
го агентства Paradigma Илья Ноткин. 
Так, у бизнеса есть возможность за-
щищать свои позиции, подчеркивает 
он: «Если данный законопроект будет 
принят, то в каждом спорном случае 
чиновник будет единолично прини-
мать решения при отсутствии каких 
бы то ни было сдержек и противове-
сов». Господин Ноткин считает, что 
новый порядок может стать «средой 
для злоупотребления полномочиями 
местных властей».

Татьяна Исакова

Рынок окружной рекламы
Местные власти Москвы и Санкт-Петербурга 
могут получить дополнительные полномочия

«Мы видим значительное сокращение количества вы-
полненных заявок на грузоперевозки на рынке,— рас-
сказывает генеральный директор Delko Санджар Ашу-
ралиев.— И в первую очередь связываем это с нехваткой 
у автоперевозчиков техники. Вторым фактором является 
дефицит водительских кадров». По его оценке, тренд на 
снижение количества грузоперевозок сохранится. «Вне-
сет свои коррективы и грядущая зима: устаревающая 
техника может не выдержать холода, при этом не все пе-
ревозчики имеют возможность обновлять автопарк»,— 
добавляет он.  

Рост спроса уже отразился на ставках, отмечают в ATI.
SU: внутри России они выросли на 15,5% за квартал и на 
41,1% за год. Доставка грузов из Москвы в Санкт-Петер-
бург подорожала за год на 31,9%, а в обратном направ-
лении — на 39,3%. Наибольший рост по цене среди по-
пулярных направлений, по оценке ATI.SU, показали 
перевозки из Набережных Челнов в Челябинск (на 76,7%) 
и Екатеринбург (на 72%).

«Несомненно, дефицит предложения, обусловленный 
нехваткой водителей, запчастей и транспортных средств, 
в первую очередь оказывает влияние на рост стоимости 
перевозки,— говорит Маргарита Табунова.— Дополни-
тельно повлияли рост стоимости топлива, отмена ски-
док, рост курса валют и изменение ставки рефинанси-
рования». За год тарифы уже выросли в среднем на 40%, 
отмечает она, «и, к сожалению, могут продолжить рост 
в ноябре-декабре». Руководитель направления междуна-
родных автоперевозок Noytech Supply Chain Solutions 
Иван Головко оценивает рост тарифов в 30–40%.

Директор по развитию бизнеса SOTA Logistic Игорь 
Чернышев также отмечает продолжение роста тари-
фов на фоне дефицита предложения со стороны авто-
перевозчиков и остановки роста объемов перевозок. 
«Это связано как с удорожанием кредитов для бизне-
са автоперевозок, так и с нестабильностью курса рубля 
для импортеров товаров,— говорит он.— До конца года 
мы ожидаем рост тарифов дополнительно минимум на 

15%. При этом на рынке перевозок по-прежнему будет 
наблюдаться определенный дефицит».

По словам Санджара Ашуралиева, если ситуация с тех-
никой постепенно исправляется, так как на рынке по-
являются предложения от китайских и отечественных 
производителей, то для решения проблемы дефицита во-
дителей необходим комплекс мер, реализуемых на госу-
дарственном уровне. «Считаем важным повысить при-
влекательность отрасли путем обеспечения достойного 
уровня заработной платы и привлечения в профессию 
молодежи, а также снять законодательные ограничения 
на работу водителей-иностранцев»,— говорит господин 
Ашуралиев. Необходимо активно повышать престиж про-
фессии водителя и уровень заработной платы, чтобы при-
влечь новые кадры и удержать опытных специалистов, 
уверен Иван Головко. Игорь Чернышев отмечает, что сей-
час для владельцев автопарков основной проблемой явля-
ется стоимость ввода в эксплуатацию новых грузовиков. 
«Речь идет о расходах на оснащение дополнительным обо-
рудованием (навигация, тахографы и пр.) и на страхова-
ние (от 500 тыс. руб.),— говорит он.— В настоящее время 
это суммарно около 3,5 млн руб.». Данные затраты в пере-
счете на весь автопарк, включая заправку топливом, соста-
вят уже десятки миллионов рублей. Для бизнеса, говорит 
господин Чернышев, это существенные операционные 
расходы, и кредитная нагрузка только возрастет. «Поэтому 
доступ к более дешевым деньгам мог бы существенно сни-
зить нагрузку на наш бизнес»,— отмечает он.

«Глобально решить проблемы в высокий сезон мы уже 
не успеем (добавить на рынок водителей и дешевых ма-
шин),— уверена Маргарита Табунова.— Необходимо ра-
ботать над повышением оборачиваемости имеющейся 
техники: быстрая загрузка и выгрузка на складах, кругло-
суточная работа распределительных центров и грузоот-
правителей, выравнивание спроса в рамках недели и ме-
сяца». Если не решать эти вопросы сообща, спекуляция 
на рынке перевозок может выйти из-под контроля, что 
повлечет за собой глобальный рост инфляции и банкрот-
ства мелких и средних предприятий, добавляет она.

Наталья Скорлыгина

Грузы произвели настоящий фурор

По его словам, проблема в том, 
что компетенции для реализации 
ОКР имеют только предприятия, 
относящиеся к малому и среднему 
бизнесу. Из-за этого они не могут ис-
полнять условия субсидий по 50% со-
финансирования работ.

У компаний, по словам Нефедова, 
есть проблемы с получением бюд-
жетных средств на разработку и по 
44-ФЗ, который требует от исполни-
теля опыта в выполнении нужных 
ОКР: «У организации нет компетен-
ций по выполнению таких работ, 
большинство из них не могут выпол-
нить этот норматив».

Проблемы существуют не только 
в бюрократической, но и в практи-
ческой плоскости. Член-корреспон-
дент РАН, заместитель заведующего 
кафедрой микро- и наноэлектрони-
ки МФТИ Евгений Горнев подчер-

кивает, что попытка ускоренными 
темпами разработать широкую но-
менклатуру оборудования для про-
изводства микроэлектроники уже 
сейчас сталкивается с рядом трудно-

стей. Дело в том, говорит господин 
Горнев, что даже крупные предпри-
ятия, обладающие компетенциями 
в разработках в области машино-
строения еще с советских времен, 
с опаской берутся за исполнение по-
добных ОКР.

«У предприятий не хватает ни 
сотрудников, способных просчи-
тать технологический процесс ра-
боты таких установок, ни ученых, 
обладающих достаточными зна-
ниями в области, например, пра-
ктической физики»,— объясня-
ет господин Горнев. Он рассказал, 
что «не так давно» помогал сотруд-
никам Минпромторга и руковод-
ству одного из предприятий най-
ти профильных специалистов: «Их 
в России оказалось буквально четы-
ре-пять человек. Всем или под 80, 
или за 80 лет».

Никита Королев, 
Юрий Литвиненко

Держи станок шире

В следующем году мы 
рассчитываем получить 

наш литограф для 
топологии 350 нанометров

— Денис Мантуров,
вице-премьер и глава Минпромторга, 

10 октября

Ц И Т А Т А

800 миллиардов 
рублей  составил, 
по оценке Infoline, 
оборот рынка косме-
тики и парфюмерии 
в РФ за 2022 год
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